
 

《2005 年廢物處置(修訂)條例草案》 
當局對委員所提要求的回應 

 
就建議在葵青區議會下設委員會以監察化學廢物處理中心的改建工

程和運作徵詢區議員的意見 
 
  政府自一九九七年就建議化學廢物處理中心 (下稱「處理中

心」) 處理醫療廢物首次諮詢葵青區議會(下稱「區議會」)後，當局

於一九九九年向區議員概述環境影響評估(下稱「環評」)的結果。環

評結論是 - 焚化醫療廢物是合乎環境原則及安全的，而處理中心亦

配備足夠設備符合嚴格的廢氣排放標準。區議會曾於一九九九年通過

動議，反對在處理中心處理醫療廢物的建議。為回應區議會所關注的

問題，我們委聘了一名醫療廢物管理的國際專家，檢討各個醫療廢物

處理方案。我們於二零零二年向區議會概述專家的檢討結果。檢討結

果再次確證環評的結論 - 處理中心可在合乎環境原則及安全的情況

下， 提供一個全面的方法以徹底處理少量的醫療廢物。 
 
2.  《2005 年廢物處置(修訂)條例草案》(下稱「草案」)於去年五

月提交立法會後，我們於同年七月十四日向區議會簡介，當局建議在

處理中心處理醫療廢物，以配合草案建議管制醫療廢物的條文。然

而，區議會仍堅持立場，並通過動議：「葵青區議會強烈反對政府把

醫療廢物運往青衣焚燒」。 
 
3.  鑑於區議會於去年七月向草案委員會提交了意見書，我們遂

於九月八日出席區議會會議，解釋醫療廢物管制計劃及處理中心處理

醫療廢物的嚴格管制安排。然而，區議會堅持對建議提出反對 [立法

會文件 CB(2)2638/04-05(01)]。 
 
4.  在審議草案的過程中，委員曾要求當局考慮在區議會之下開

設委員會，監察處理中心的改建工程，以及在處理中心開始接收和處

理醫療廢物後監督其運作。我們於去年十一月二十三日去信區議會，

建議向區議會轄下社區事務委員會提交定期監測報告，並委聘獨立審

查專家，在處理中心開始接收及處理醫療廢物的早期運作階段，向區
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議會提供有關監測結果的專家意見。對此，區議會秘書處於十二月一

日回覆，表示區議會和社區事務委員會的主席均歡迎有關建議的安排 
[立法會文件 CB(2)709/05-06(02)]。 
 
5.  在委員的再次要求下，我們於本年一月九日去信區議會秘書

處，以便跟進監測安排細節。區議會秘書處回覆環保署，表示由於一

個新的規劃及環境衞生委員會即將成立，有關監測建議可於委員會的

首次會議 (定於本年四月十八日) 上討論。有關區議會秘書處的函件

副本見附件 1。 
 
6.  由於我們承諾於法案委員會本年二月二十一日舉行第十三次

會議前，向委員提交與區議會討論的進展報告，區議會同意提前在二

月十五日舉行的社區事務委員會上，討論有關的監測安排。我們與區

議會的往來信件副本見附件 2。 
 
7.  我們出席社區事務委員會在二月十五日舉行的會議，並講解

監測建議的細節，該建議的副本見附件 3。不過，社區事務委員會的

大部分成員仍重申他們整體上反對在處理中心處理醫療廢物的建

議，並通過動議： 
「葵青區議會社區事務委員會強烈反對在青衣興建化學處理中心以

高溫焚化方法處理醫療廢物，並希望選擇一個遠離民居地方以興建永

久焚化爐。」 
 
8.  雖然區議會繼續反對在處理中心處理醫療廢物，我們仍會鍥

而不捨，以懇切態度，悉力向區議員講解，以消除他們的疑慮。社區

事務委員會主席在本年二月十五日的會議上曾提出，監測建議的討論

日後交予規劃及環境衞生委員會負責。規劃及環境衞生委員會將於本

年四月舉行會議，屆時我們會就建議的監測安排，繼續與區議員商討。 
 
 
 
環境保護署 
二零零六年二月 
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諮詢文件 
 

葵青區議會 

社區事務委員會 

醫療廢物管制計劃 

青衣化學廢物處理中心改建計劃 - 排放監測建議 

 

目的 

 

為了配合醫療廢物管制計劃的實施，政府計劃將青衣的化學廢物處理中

心 (下稱處理中心) 改建以高温焚化方法處理醫療廢物。 本文件旨在向葵青區議

會簡介處理中心改建計劃及提出一系列的氣體排放監測建議，請議員支持有關建

議。 

 

醫療廢物管制計劃 

 

2.  醫療廢物是指由醫療護理服務及化驗研究等工作中所產生的廢物。 政

府建議實施醫療廢物管制計劃，以確保醫療廢物得到適當處理。 該計劃建議規

定醫療廢物產生者須將醫療廢物轉交廢物收集商送往處置設施。 醫療廢物收集

商及處置設施營運者必須向環境保護署署長申領牌照，並遵行牌照的規定。 

 

背景 

 

3.  處理中心一向採用十分嚴謹的排放和安全標準運作，而政府亦有一套嚴

格的環境監控設施和程序來監察處理中心的運作。 政府於 2000 年聘請了一名醫

療廢物管理國際專家，檢討醫療廢物處理技術，包括化學消毒程序、蒸壓消毒和

微波處理及其他新研發的處理技術。 經檢討後，該專家認為以高温焚化醫療廢

物最為可靠和有效；而其它技術有些成效未被確定或不可靠、有些則尚未能確立

有關的國際控制參數。 該專家並且確認在處理中心以高温焚化處理醫療廢物，

是最能確保有效消滅所有病原體的方法。 處理中心的運作會遵守嚴格排放及安

全標準，並受環境保護署密切監察。 

 

4. 於 2005 年 7 月和 9 月, 我們曾分別向 貴會介紹醫療廢物管制計劃及於

處理中心處理醫療廢物的建議。我們打算在今年第二季向立法會工務小組及財委

會就有關處理中心改建工程的計劃申請撥款。而改建計劃的範圍包括:設計並改

建處理中心現有的設施，以接收、處理及焚化醫療廢物﹔提供大型流動收集箱，

把醫療廢物密封並運送至處理中心﹔加強環境控制及氣體排放監察設施﹔以及

提供有關處置醫療廢物的電腦量重、廢物記錄及結算系統。 
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5. 立法會法案委員會現正審議與醫療廢物管制計劃相關的《2005 年廢物處

置(修訂)條例草案》。在其最近的會議上，法案委員會曾就有關監察處理中心處

理醫療廢物的建議作出討論，並建議我們作出排放監察的安排。法案委員會並要

求我們提上 貴會討論。我們已於早前初步接觸 貴會有關事宜。 

 

 

建議 

 

6.  我們有信心處理中心能夠安全及有效和適當地處理醫療廢物，並確保在

處理醫療廢物過程中不會對環境造成任何不良影響。 現時我們每季均呈交處理

中心的環境監察報告予 貴會參考，但為了提高整過醫療廢物處理的透明度，並

讓議員可以參與監察過程，對處理中心處理醫療廢物的能力有進一步的認識，我

們有以下的建議： 

 

(i) 在處理中心開始接收和處理醫療廢物及早期運作期間，我們將每月向 貴

會提交排放監測報告給各議員和市民參閱。 在運作六個月之後，我們會

進行檢討，重新釐訂提交排放監測報告的時間表。 

 

(ii) 我們會聘請本地獨立審查專家，獨立監測處理中心開始接收和處理醫療

廢物及早期運作期間的煙囪氣體排放。 獨立審查專家會定期直接向 貴

會滙報有關排放監測結果。 

 

(iii) 由 貴會議員成立專責小組參閱本署及獨立審查專家收集到的煙囪氣體

排放監測數據，以及召開會議要求本署和獨立審查專家解答議員對煙囪

氣體排放監測計劃和數據的意見。 

 

徵詢意見 

 

7.  請議員支持上文第 6 段有關監測處理中心處理醫療廢物煙囪氣體排放

的建議。 

 

 

環境保護署 

二零零六年二月 
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